



ANÁLISIS PRESUPUESTARIO | PRIMER CUATRIMESTRE DE 2024

# Un ajuste que agranda la brecha

## ¿Qué pasa con el presupuesto para las políticas de género?

En el marco del #3J, desde la Asociación Civil por la Igualdad y la Justicia (ACIJ) y el Equipo Latinoamericano de Justicia y Género (ELA) analizamos el presupuesto nacional con perspectiva de género y comparamos la ejecución presupuestaria del primer cuatrimestre de 2023 y 2024. Encontramos que **el gasto en las políticas públicas que, según el propio Estado apuntan a reducir la desigualdad de género fue, en lo que va de 2024, un 26,8% más bajo que el año pasado**. Este ajuste es similar al que sufrió el presupuesto nacional total, que fue del 28,9%.

El presupuesto nacional para 2024 surge de la prórroga del presupuesto de 2023, que no fue actualizado por inflación. En el caso de las partidas de género, ese presupuesto fue incrementado nominalmente en un 33,4% durante el primer cuatrimestre. Sin embargo, con un aumento acumulado de precios del 64,9% en el primer cuatrimestre de 2024 y un nivel de inflación promedio esperado del 250% para todo el año, **esta actualización resulta insuficiente: incluso con los aumentos, el presupuesto vigente (disponible para todo el año) es, en términos reales, un 62% más bajo que el de 2023**. Ya se ha ejecutado casi la mitad del presupuesto anual disponible para las políticas de género, lo que subraya aún más la insuficiencia de los fondos actuales en comparación con el año anterior.

Se observa un grave desfinanciamiento en las políticas tendientes a la erradicación de la violencia por razones de género: **el programa ACOMPAÑAR redujo su ejecución en un 79%** y acciones de **ayuda urgente para familiares de víctimas de femicidios, transfemicidios y travesticidios no ejecutó presupuesto**. Otros programas de **protección y rescate de víctimas de violencia y trata registraron caídas del 72,11% y 90%**. En cuanto al gasto en infraestructura del cuidado, se advierte que la ejecución es casi nula, mientras que en el **gasto en protección social se observan reducciones del 32,2% en Moratorias, del 10% en la Prestación Alimentar y un aumento del 13,5% en las erogaciones asociadas a la Asignación Universal para Protección Social (AUH y AUE)**.

## 1. El gasto contra la violencia por razones de género

- El **programa ACOMPAÑAR** ejecutó \$17.529 millones entre enero y abril. En términos reales, esto representa un ajuste del 79% respecto a la ejecución del mismo periodo del año anterior.
- Acciones de fortalecimiento de la **Línea 144** ejecutó \$443,8 millones entre enero y abril. En términos reales, esto representa un ajuste del 25% respecto a la ejecución del mismo periodo del año anterior. Además, se advierte que el presupuesto ejecutado en esta actividad alcanza casi el 60% del presupuesto disponible para todo el año, lo cual da cuenta de la insuficiencia del presupuesto vigente<sup>1</sup> para la Línea.
- La actividad de **acciones de ayuda urgentes para familiares de víctimas de femicidios, transfemicidios y travesticidios no ejecutó presupuesto** durante el primer tercio del año.
- La actividad de **Protección de víctimas de violencia** del programa de Afianzamiento de la justicia del Ministerio de Justicia ejecutó un 72,11% menos en el primer cuatrimestre de 2024 que en el mismo periodo de 2023.

---

<sup>1</sup> Cabe resaltar que el presupuesto disponible para esta actividad es aquel que surge de la prórroga del presupuesto 2023, que no fue actualizado por inflación.

Finalmente, el programa de **rescate y acompañamiento a víctimas de trata** ejecutó casi un 90% menos que el mismo período del año pasado.

## 2. El gasto en cuidados

- El programa de fortalecimiento de la infraestructura social, del cuidado y sanitaria que depende del Ministerio de Infraestructura **sigue sin ejecutar ningún recurso en lo que va del año.**
- El programa destinado al fortalecimiento edilicio de **jardines infantiles** apenas ejecutó \$34 millones, que representa **menos del 1% de lo ejecutado en los mismos meses de 2023.**

## 3. El gasto en protección social

- Las partidas destinadas a protección social explican la mayor parte del PPG. El presupuesto para Moratorias previsionales, Asignación Universal por Hijo y por Embarazo, Tarjeta Alimentar y Pensiones no contributivas para madres de 7 o más hijos explicaron el 85% del presupuesto con perspectiva de género ejecutado en 2023.
- En relación al primer cuatrimestre de 2023, este año se produjo una **fuerte caída de la ejecución de los programas del sistema previsional: -40,2% en Pensiones no contributivas y -32,2% en Moratorias.**
- Las erogaciones asociadas a la Asignación Universal para Protección Social (**AUH y AUE**) subieron 13,5% en términos reales respecto al primer cuatrimestre de 2023 y las asociadas a la **Prestación Alimentar** cayeron 10%.

## 4. Los retrocesos en transparencia presupuestaria

Por último, cabe alertar sobre retrocesos en materia de transparencia: desde inicios de 2024 no se actualizan los monitores oficiales de los presupuestos transversales de Presupuesto Abierto, donde la ciudadanía podía dar seguimiento diario a las partidas de género, niñez, discapacidad y acción climática.<sup>2</sup> Los monitores<sup>3</sup> no muestran información actualizada y se adeudan informes trimestrales

---

<sup>2</sup> [Presupuesto Abierto | Sitio del ciudadano - Análisis transversales del Presupuesto](#)

<sup>3</sup> Los monitores son plataformas interactivas en las que el usuario puede consultar en qué se gastan los recursos, bajo la órbita de qué jurisdicción, cuáles partidas se están

de seguimiento<sup>4</sup>. Adentrándonos en junio, aún no se encuentran publicados los informes de seguimiento del cuarto trimestre de 2023 de género y ambiente. Además, tampoco están funcionando los monitores del gasto de género de la Oficina Nacional de Presupuesto<sup>5</sup> y del sitio Presupuesto abierto con Perspectiva de Género y Diversidad<sup>6</sup>.

**Al advertir esta situación, desde ACIJ realizamos un Pedido de Acceso a la Información Pública a la Oficina Nacional de Presupuesto, pidiendo precisiones sobre esta discontinuidad.** Recientemente, recibimos una respuesta en la que se nos informa que “en el caso de los reportes relativos a las temáticas de discapacidad y niñez, se ha trabajado en la elaboración, adecuación y revisión de los informes a publicar, estando a la fecha los reportes del cuarto trimestre 2023 publicados o en tránsito de publicación” mientras que “en lo que atañe a los reportes del IV trimestre 2023 de las políticas Ambiente Sostenible y Cambio Climático (ACC) y Género (PPG), los cambios del organigrama estatal, el análisis de las políticas actuales en la materia y el enfoque a llevar a cabo, entre otras cuestiones, redundaron en mayores tiempos de elaboración de los mismos, que serán realizados durante las próximas semanas”. En lo que respecta a la publicación de los datos de ejecución presupuestaria, agregan, “se estima que, a medida que se elaboren los reportes relativos al primer trimestre 2024 se actualizarán dichos datos, en las temáticas respectivas a cada reporte. Esto conllevará, en consecuencia, la actualización de las etiquetas de medición física y medición financiera anual 2024 de datos abiertos”.

**En vista de esta respuesta, nos preguntamos cuánto tiempo pasará sin que el Estado publique los informes trimestrales adeudados, qué implican los análisis actuales de y el nuevo enfoque en materia climática y de género, si esto se reflejará en un cambio en las etiquetas de medición y si, ante estos cambios, se garantizará la comparabilidad entre periodos.**

Cualquier persona debería poder acceder fácilmente a la información de cuánto invierte el Estado en cada una de estas áreas y **las dilaciones y las**

---

ejecutando y cuáles no, etc. Ver, por ejemplo, el de niñez en: [Presupuesto Abierto | Sitio del ciudadano - Niñez](#).

<sup>4</sup> [Presupuesto Abierto | Sitio del ciudadano - Género](#). Ver la pestaña “Informes trimestrales”.

<sup>5</sup> [PRESUPUESTO CON PERSPECTIVA DE GÉNERO - Oficina de Presupuesto del Congreso \(opc.gob.ar\)](#)

<sup>6</sup> [Presupuesto abierto con perspectiva de género y diversidad](#)

**ambigüedades respecto al futuro de esta herramienta van en detrimento de esta posibilidad. Los monitores de presupuestos transversales de Argentina han sido reconocidos internacionalmente por su valor en términos de transparencia y acceso a la información pública.<sup>7</sup> En un momento en el que las políticas de recorte se encuentran en el centro de la escena pública, es esencial no perder las herramientas que tenemos para controlar el presupuesto, que han sido reconocidas internacionalmente.**

## **Consideraciones metodológicas**

Se parte de la metodología desarrollada por la ONP y la DNCPN desde mayo de 2018 para clasificar actividades y obras presupuestarias con incidencia en la mitigación de la desigualdad de género. Los criterios clave incluyen el fortalecimiento de las autonomías de las mujeres (física, decisoria y económica), el impulso al cambio cultural y la reducción de brechas de género en diversos sectores. Además, desde 2021 se recurre a ponderadores para las categorías programáticas que no responden plenamente al objetivo de reducir brechas de género sino que lo hacen de manera parcial. En este documento se analizaron las actividades señaladas en la plataforma Presupuesto Abierto, a las que se aplicaron los ponderadores informados en el mismo sitio.

El análisis se centra en la comparación del presupuesto ejecutado (gastado) en el primer cuatrimestre de 2024 y el ejecutado en el mismo periodo de 2023. El ajuste por inflación se realizó a partir de datos del IPC-INDEC.

---

<sup>7</sup> Ver, por ejemplo, los resultados de la Encuesta de Presupuesto Abierto 2023 realizada por International Budget Partnership. Disponible en: <https://internationalbudget.org/wp-content/uploads/IBP-OBS-Global-Report-2023-v4-Final-Artwork.pdf>.